

**Compte-rendu de rencontre**  
**13 mai 2025, 9h à midi**  
Tenue chez Cible famille Brandon

Présences :

Daphné Kelly, Agir pour mieux vivre dans D'Autray  
Maryse Boucher, Organisation communautaire  
Marion Macé, Développement social Lanaudière  
Luc Martin, Nomade alimentaire  
Isabelle Bazinet, Avec des Elles  
Samuel D'Astous, Projet Tandem  
Karine Courchesne, APH D'Autray Sud

Nadia Boisvert, Groupe Délic  
Véronique Tremblay, Organisation communautaire  
Annie Pelletier, Organisation communautaire  
Alexandre Déry, Fondation Saulnier  
Monique Beaudry, Comptoir alimentaire L'Essentiel  
Pierre-Élie Hupé, Chantier national sur la transition  
socioécologique  
Jérémy Lagacé, MRC de D'Autray

Invités :

Antoine Drainville Mongeau, MRC de D'Autray  
Roxanne Laurent, Santé publique du CISSS de Lanaudière  
Nadira Cheradi, Santé publique du CISSS de Lanaudière  
Fatiha Belhaji, Santé publique du CISSS de Lanaudière

**1. Accueil**

**2. Bienvenue! Animation et prise de note**

Maryse anime la rencontre et Daphné prend les notes.

Maryse annonce que la rencontre d'aujourd'hui est un premier pas. Selon la réponse, il y aura une suite. Toutes les questions sont acceptées, il n'y a pas de jugement. D'Autray est avant-gardiste : premier territoire à parler de transition socioécologique en CLDS.

Nos objectifs :

- Se donner un langage commun, comprendre ce qu'est la transition socioécologique (TSÉ).
- Connaître certaines initiatives majeures auxquelles le CLDS de D'Autray ou la démarche *Agir pour mieux vivre dans D'Autray* pourraient collaborer.

Plusieurs autres organisations ou initiatives travaillent la TSÉ. Il est impossible de tout présenter en une seule rencontre. Nous avons ciblé ce qui se passe sur notre territoire.

**3. Tour de table**

Les participants se présentent.

#### 4. Retour sur la rencontre du 18 février 2025 – Santé

Le compte-rendu, [disponible sur le site web du CLDS](#), est conforme. Il n’y a pas de suivi.

#### 5. Bilan annuel : *Agir pour mieux vivre dans D’Autray*

Daphné présente le bilan préparé avec l’aide du COCO du CLDS, pour la reddition de comptes annuelle à la Table des préfets. Les personnes présentes sont d’accord avec les informations présentées.

Afin de garder des traces de nos travaux, un bilan du 1<sup>er</sup> cycle de la démarche a été fait. Il est disponible sur le site du CLDS : [https://www.cldsautray.ca/medias/iw/Bilan-demarche-Agir-2019-2024\\_VF.pdf](https://www.cldsautray.ca/medias/iw/Bilan-demarche-Agir-2019-2024_VF.pdf)

#### 6. La transition socioécologique

##### 6.1. Se donner un langage commun

Marion Macé partage le travail fait au niveau régional, avec la Communauté de pratique lanaudoise, qui regroupe les coordonnateurs des démarches territoriales et des chantiers régionaux, ainsi qu’avec le Comité de réflexion stratégique de la Démarche lanaudoise. (Voir présentation jointe : Introduction TSÉ\_CLDS D’Autray).

Un atelier a permis d’identifier les vulnérabilités, de développer une compréhension commune et de définir notre rôle. Le lien entre l’écologie et le développement social s’explique, car les populations les plus touchées par la TSÉ sont les personnes en situation de vulnérabilité.

Une définition régionale de la TSÉ a été préparée par la Table des préfets de Lanaudière et Développement social Lanaudière et adoptée par le Comité de réflexion stratégique et la Communauté de pratique lanaudoise :

*La transition socioécologique est un processus de **transformation collective** qui développe de nouvelles façons de produire, de consommer et de vivre ensemble. Elle reconnaît **l’interdépendance** des dimensions sociale, économique et environnementale pour créer une société plus **équitable** et **écologiquement durable**. Cette transition s’appuie sur le **pouvoir d’agir** des communautés et vise à réduire l’impact des changements climatiques sur les **populations plus vulnérables**.*

L’accent est mis sur le collectif et les populations vulnérables. Ces-dernières peuvent inclure des gens qui sont à risque de le devenir, qui ne sont pas ceux qu’on considère traditionnellement comme vulnérables. L’approche souhaite prioriser les personnes vulnérables, sans oublier les autres.

##### 6.2. **Présentation de l’Évaluation de la vulnérabilité régionale aux changements climatiques et plan d’adaptation au climat en santé publique (VRAC-PARC), par Fatiha Belhaji, Agente de programmation, de planification et de recherche, Programme protection santé environnementale de la Santé publique du CISSS de Lanaudière.**

Voir la présentation jointe pour plus de détails.

Cette démarche est liée à la santé de la population et l'impact des changements climatiques sur celle-ci. La présentation met l'accent sur les particularités de la MRC de D'Au-tray.

Quelques faits saillants :

- La portion d'évaluation (VRAC) est terminée et la portion du plan d'adaptation (PARC) se fera jusqu'en 2027.
- Le plan sera dédié à la Santé publique, pour s'outiller mais aussi soutenir les partenaires en tant qu'experte.
- Plusieurs trajectoires d'évolution sont utilisées pour faire des projections sur les données climatiques futures. On se dirige vers le scénario 3.
- Il existe deux façons de résoudre les changements climatiques : l'adaptation et l'atténuation.
- La vulnérabilité est définie par la présence de facteurs de sensibilité et l'absence de facteurs d'adaptation.
- Plusieurs types d'aléas climatiques ont été évalués (ex. : chaleurs extrêmes, précipitations extrêmes, inondations, glissements de terrains, vecteurs de maladie, pollution atmosphérique, etc.).
- Des facteurs de sensibilité : être un enfant, être un aîné, vivre avec un handicap ou une maladie chronique, être isolé, etc. Les aînés qui vivent seuls ont un double facteur de sensibilité.
- Des cartes de vulnérabilités permettent de visualiser les zones vulnérables, pour prioriser les lieux et les mesures à mettre en place.
- Un outil en phase de finalisation sera mis en ligne pour voir toutes les données compilées.
- Les constats et les enjeux seront présentés aux MRC.

### **6.3. Présentation du Plan Climat de la MRC de D'Au-tray, par Antoine Drainville-Mongeau, Conseiller en environnement**

Antoine est en poste depuis 2022. Il accompagne les municipalités dans leurs projets reliés à l'environnement et travaille sur le Plan Climat depuis 2024.

Le Plan Climat est une planification stratégique en aménagement du territoire, comptant deux volets : l'adaptation aux changements climatiques et la réduction de l'émission de gaz à effet de serre (GES). Son élaboration se déroule sur 3 ans, pour une conclusion au maximum en 2027.

La démarche d'adaptation se base partiellement sur une appréciation des risques, des vulnérabilités et de la capacité d'adaptation face à certains aléas climatiques identifiés sur le territoire de la MRC de D'Au-tray (ex. : inondations, pluies abondantes, feux de forêts, verglas, sécheresse, etc.). Cette appréciation est notamment faite à travers la consultation de l'ensemble des parties prenantes du territoire de la MRC de D'Au-tray, mais aussi avec l'utilisation de données météorologiques d'Ouranos.

On veut maintenant consulter les parties prenantes de la sphère sociale pour poursuivre le portrait des besoins de la population en termes de risques, de vulnérabilités et d'adaptation. Lien vers le sondage : <https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeZhiM-3djenu4wFmRUXdea1Bp2b7D94hNKN4-MNoL6Dp5Vyw/viewform>

Résultant en un plan d'action et à la réalisation d'actions, une seconde vague de consultation publique sera réalisée avant la fin de la démarche d'adaptation. Les parties prenantes seront alors invitées à participer à cette seconde consultation. Vous serez contactés à ce moment.

Portant sur les émissions des municipalités et les émissions collectives, l'inventaire de GES devra résulter en une cible de réduction des émissions de GES au niveau de la MRC.

Pour toutes questions, appelez ou écrivez directement à Antoine.

Courriel : [adrainvillemongeau@mrcautray.qc.ca](mailto:adrainvillemongeau@mrcautray.qc.ca)

Téléphone : 450-836-7007 p. 2538

#### 6.4. Les actions des organisations présentes

Pour conclure sur une note positive, Maryse demande aux participants de nommer leurs préoccupations, mais aussi les actions qu'ils font déjà qui ont un impact sur la transition socio-écologique.

##### Les préoccupations :

- L'accessibilité universelle;
- Le dédoublement d'actions;
- Le financement du Plan Climat est lié à une enveloppe régionale. Plus vite on finit et adopte le plan d'action, plus vite on peut déposer des projets et aller chercher de l'argent;
- La continuité des services lors des crises;
- Être réactifs plutôt que proactifs;
- Certaines municipalités ont plus/moins de ressources humaines que d'autres;
- Intégrer les comptoirs vestimentaires dans les actions;
- La communication à la population pour prévenir lors de crises ou aléas à venir;
- Utiliser l'écocentre et jeter les choses au bon endroit (gestion des déchets) : campagne de sensibilisation à venir du Regroupement des comptoirs vestimentaires;
- Éviter la mal adaptation. Par exemple : verdir un quartier qui ensuite s'embourgeoise, ce qui crée d'autres inégalités;
- Le transport collectif;
- La construction de logements par des entrepreneurs non locaux;
- Les loyers élevés : augmentation des usagers pour les organismes en sécurité alimentaire;
- La coupe de forêt/d'arbres pour construire;
- L'inflation et les tarifs.

##### Les actions existantes :

- Le projet de glanage D'Autray récolte;
- Les actions pour réduire l'isolement, autant pour les aînés que pour les personnes en situation d'itinérance : suivis téléphoniques, inclusion des personnes qui ont des enjeux de santé mentale, etc.;
- Le plan de continuité des activités pour les entreprises : Économie et innovation Québec;
- L'arrimage avec le plan de mesures d'urgence du Service incendie de la MRC (premiers répondants);

- Chez Avec des Elles : échange de vêtements, deux fois par année;
- Les comptoirs vestimentaires : Vêtements réutilisés (guénilles);
- La sensibilisation aux périodes de canicule, le prêt de matériel et les locaux climatisés;
- La mise à jour des plans d'aménagement des municipalités;
- Les corvées de nettoyage;
- La sensibilisation et la formation des Organismes des bassins versants sur les écosystèmes;
- La consommation locale;
- Le plan d'action en habitation en préparation, incluant notamment un plan d'urgence logement;
- La Chaise des générations (Mères au front);
- Les jardins communautaires;
- Les forêts nourricières : partage de bonnes pratiques et de savoir;
- Les politiques environnementales adoptées par les municipalités;
- Augmenter la littératie de la population;
- Le CLDS /les espaces démocratiques : collectiviser les actions, les discussions;
- La possibilité de s'adresser aux conseils municipaux.

## **7. Varia**

### **7.1. Rencontres exploratoires**

La rencontre exploratoire sur la transition socioécologique est prévue le 28 mai à 13h30, au Centre d'action bénévole Brandon. Écrivez à Daphné si vous souhaitez participer.

Celle sur le transport aura lieu demain, le 14 mai, à 13h30, à la MRC de D'Autray.

## **8. Évaluation et fin de la rencontre**

C'est intéressant de prendre le temps de s'informer sur ce qui se fait déjà, d'avoir une perspective et des points de vue différents. C'est encourageant de voir toutes les solutions qui peuvent être amenées. Merci au CISSS pour leur travail, ça nous fait réaliser qu'il faut s'activer. On a le sentiment que les groupes sociaux doivent prendre part à la transition et favoriser le lien avec les personnes vulnérables. On aime rassembler des gens de divers milieux.

Le calendrier des rencontres 2025-2026 sera acheminé au cours de l'été. Bonne saison estivale à tous!